

# EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Toledo.—Año IV.—Núm. 777.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración, Solarejo, 7, telef. 79.

Martes 29 de Julio de 1913.

## Toledo y el Centenario del Greco.

No sabemos que España se prepare como debe para conmemorar el tercer centenario de la muerte del Greco. Hará cuatro años, en una sesión de las que celebra la Real Academia de San Fernando, el docto D. José Ramón Mélida enunció la necesidad de que se pensase en algo para honrar la memoria del pintor cretense. Aunque de entonces acá se han publicado trabajos interesantes sobre la personalidad de Dominico Theotocopuli, hay que confesar que no son muchos. De ellos, uno que vió la luz en Toledo y que sirvió para revelar como investigador concienzudo y meritisimo a nuestro paisano Francisco de Borja de San Román y Fernández, mientras encontraba extraordinaria aunque justa acogida mundial—cuantos artículos aparecen sobre el Greco en las revistas extranjeras citan con orgullo a San Román y Fernández—apenas si era conocido en la ciudad que lo inspiró, tanto que, al egresar la edición del mismo, no le cupo a Toledo la suerte de vender en sus librerías más allá de una docena de ejemplares.

Ignoramos que nuestros representantes en Cortes hayan dirigido ningún ruego relacionado con el centenario del Greco. La desgracia de que la Imperial Ciudad elija por mandatarios suyos á hombres de misérrimas iniciativas, y á ineptos caciques sin sentido ninguno de cuáles son los intereses cuya defensa se les encomienda, la purga, en primer lugar, Toledo misma. De aquellos diputados y senadores que enmudecieron en el Parlamento cuando se despojó de dos maravillosos cuadros á la capilla de San José, haciéndose solidarios de tal iniquidad, á los de hoy, va poca diferencia, como que las personas no han variado. En tramitación, según se ha hecho público, el expediente para enajenar el lienzo que representa á San Ildefonso, que todavía puede admirarse en el Hospital de la Caridad de Illescas, nadie supondrá, porque nada mueve á suponerlo, que diputados y senadores de la capital ó de la provincia, hayan encaminado sus gestiones á conseguir que esa obra del Greco se salve de la emigración que la amenaza.

Igualmente ignoramos que en Toledo se practiquen, siquiera con carácter particular, investigaciones y rebusas en los archivos. La labor de San Román y Fernández, no estimula lo bastante para que los estudiosos de aquí contribuyan, en la medida de sus fuerzas, á sacar del olvido la documentación sobre la cual ha de escribirse con la historia de Theotocopuli hoy llena de misteriosas lagunas, la historia de Toledo. El Ayuntamiento y la Diputación no han encargado de esta tarea, con escasa ó ninguna remuneración, á los individuos que custodian sus archivos, que son los indicados, ó á cuatros de los que trabajan por amor al arte.

Porque un centenario, no es un con-

nean los oradores locales y los poseedores de fraques y levitas, y en que se suele comer ó refrescar, por vía de homenaje, á la salud eterna de la figura que se trata de enaltecer, no; un centenario, así lo entiende el mundo civilizado, es, antes que nada, una obra de cultura que se reduce, en substancia, á la aportación de conocimientos para ilustrar una vida y una producción gloriosa y ejemplar. A todo centenario debe preceder un período de divulgación, para que el pueblo se informe, por medio de conferencias, de quién fué, qué hizo y por qué es ensalzado el personaje en cuestión; y cumplido este extremo, no cabe dejar de realizar otro, el más eficaz, aquel que constituyendo la cultura misma, adquiere, por una acción ocasional, la forma de un legado á la posteridad.

Desconocemos que en Toledo se hayan organizado por sus propios elementos intelectuales, conferencias y trabajos que tiendan á tal finalidad. Se confía en lo que liberalmente pueden prestar los de Madrid; en bellas oraciones de profesores y críticos, y en escuchar ó en leer lo que aquí no mereció ni la pena de ser pensado.

Doloroso es confesarlo, pero puestos á decir verdades, lo confesamos. Toledo, contando con la primera materia—cuadros del Greco en iglesias y museos, y documentos en archivos,—carece de eruditos ó no los tiene en número suficiente para que actuando de «zapadores de la cultura» ganen adeptos á su causa. El clero, á quien más particularmente debiera interesar el celebrar con decoro el recuerdo del Greco, no sale de la inacción ambiente. El clero, repetimos, porque el Greco ha sido el más grande pintor de almas que tuvo España, y el exaltador más eminente del espíritu religioso y místico que vió Castilla durante el mayor esplendor del catolicismo nacional. Las pinturas del Greco, aparte algunos sublimes retratos de caballeros, nacieron para ser objetos del culto: viven todavía en las iglesias las que por ignorancia ó torpezas á que ciertos sacerdotes no fueran ajenos, no emigraron definitivamente á extraños climas.

Llamado está el clero toledano á ocuparse con seriedad en el centenario del Greco. Existe en el Seminario una cátedra de arqueología sagrada y ese es el lugar apropiado para enseñar á los futuros eclesiásticos los esfuerzos que muchos hombres consagraron á eternizar sus aspiraciones en alabanza de lo divino; esa clase de arqueología sagrada, con rudimentos de historia del arte cristiano, desde hace mucho tiempo, debiera haber sido el centro indiscutible para educar en materia de arte á los seminaristas. En prueba de que no lo es, citaré un caso.

Si en el Seminario de Toledo hubiese un profesor *verdad* de arqueología sagrada, se habría remediado, por su consejo, un hecho que á la población eclesiástica de Toledo, y á todos los amantes del arte sorprenderá. En una de las habitaciones de la Rectoría, yace, en lamentable abandono, un grupo escultórico ejecutado por el Greco para el marco primitivo de *El Espolio* que conserva la Catedral Primada. Esta obra,

descubierta por el Sr. Cossío y publicada en su libro fundamental, es sumamente conocida. Pues bien; hace un año, recreándonos con su belleza mi sabio maestro el profesor de Historia de las Bellas Artes de la Universidad Central, en D. Elías Tormo, y quien éstas líneas escribe, observamos con dolor que la cabeza del San Ildefonso estaba desprendida del tronco, y que el grupo escultórico no merecía los honores de unos clavos en las paredes, sino el santo suelo. Este año, al volver yo á admirar tan curiosísima talla, la he hallado de igual suerte que entonces: con el descabezado San Ildefonso y sin colgar.

Al pedir desde aquí, é incidentalmente, un profesor *verdad* de arqueología sagrada, pido algo en favor del clero toledano, el más obligado á conocer, á estudiar y á amar las riquezas de sus templos, y el más obligado también á velar por ellas, puesto que son el adorno más grande del culto y de la Iglesia. En tal sentido, y con un celo verdaderamente plausible, el ilustrísimo señor arzobispo, obispo de Madrid-Alcalá, llevó de profesor al Seminario de su diócesis, nada menos que á D. Elías Tormo, altísima autoridad en su profesión, senador conservador y uno de los mayores defensores de la integridad del patrimonio artístico en nuestra patria. Cuando al cabo de algún tiempo dejó de explicar su segunda cátedra á causa de sus múltiples ocupaciones, lo hizo para que otro sabio, que se había distinguido en el Sacro Monte de Granada, y luego en el Centro de Estudios Históricos, le sucediera. D. Manuel Gómez Moreno, hoy profesor de Arqueología Musulmana en la Universidad Central es, á su vez, profesor en el Seminario de Madrid, continuando la labor emprendida por el Sr. Tormo.

Mucho podría escribir respecto del clero y de su negligencia en asuntos de arte. Por resultar demasiado largo este artículo, omito hablar de un testimonio, que patentiza una profanación artística en la capilla del Seminario Conciliar, y de otras cosas más. Ya irán saliendo, para noticia de todos y escarmiento de algunos.

ANGEL VEGUE Y GOLDONI.

Toledo 29 de Julio de 1913.

## NUESTROS POETAS

PARA PAQUITA RODRÍGUEZ

Gentil artista de valetés.

Parece que naciste en tierra sevillana,  
parece que naciste bajo el sol andaluz  
y que ese sol ha puesto en tu cara gitana  
y en tu mirar, los bravos destellos de su luz.

Te conté una noche. Tu cuerpo se movía  
á los ritmos sensuales de un loco *garrotín*,  
y aquella misma noche soñé que te veía  
bailando en una alegre zambra del Albaicín.

¡Eres, mujer, estrella de la gitanería!  
yo quisiera contigo cruzar la serranía  
llevándote á la grupa de mi jaca alazana...  
y entre armoniosos trinos de alegres ruise-

ñores  
en la noche silente, jurarte mis amores,  
con un beso que diera en tus labios de grana.

RAFAEL SOLÍS.  
Julio-1913.

## HONRADO

I  
«Que un árbol, una  
piedra ó una fuente pue-  
de ser el edén de nues-  
tra vida.»

Los dos primeros años de matrimonio lo pasaron bien.

El, con sus veinticinco duros de oficinista temporero, hombre metódico y limpio de vicios; solo necesitó hacer mutis en la tertulia del café, para salvar y entregar el total de la paga.

Ella, de modestas pretensiones, educada en la estrechez, sabía bien el valor de la peseta. En la plaza regateaba hasta los higos; en la casa economizaba hasta el carbón.

Las múltiples habilidades iban de la aguja á escoba, pasando por la cocina.

El jabón y la plancha hacían verdaderos maravillas en sus trajes siempre limpios.

Habitaban un cuartito reaucido y aseado, con dos balcones estrechos, sí; pero abiertos á la luz. Desde ellos en las horas de holganza escuchaban los pintorescos pregones de los vendedores ambulantes, y á veces se solazaban con gratuitos conciertos de organillo. Por las noches, un vecino amable les obsequiaba con sendas sesiones gramofónicas.

Tener un abono en el Real ó escuchar el gramófono del vecino. ¿Qué más daba? Tita Rufo, y demás cantantes afamados, les eran familiares, ¡se los sabían de memoria!

En las tardes libres, cogidos del brazo, muy apretados, muy juntos, despertando la envidia ajena, paseaban su luna de miel.

Un banco de la Moncloa, beber el agua clara del fresco caño, echar unas migas de pan á los peces del estanque, era para ellos un envidiable recreo.

Salidas de toros, ¡no perdían una!

Y dos veces por semana hacían el distraídísimo viaje de circumbalación comercial. Consistía en curiosear los escaparates y enterarse de las más altas novedades.

Además de todo esto, tenían juventud, salud y cariño.

Tres cosas que, gracias á Dios, no tienen precio en el mercado.

Vivían felices.

Así lo sentían y decían á cada paso. ¿Qué felices somos!

Comfortable resignación.

II

«De pronto se quedó,  
de negro que era, mi ca-  
bello más blanco que la  
nieve.»

¡Cesante!! Las iras de un cacique, el capricho de un ministro, la voluntad de un influyente, pueden dar al traste con nuestra falsa felicidad.

Cesante. Cruel afirmación.

La alegría, la tranquilidad y el amor, huyeron; la miseria, el hambre y la preocupación entraron juntos por la puerta del cesante.

Empezó el desfile doloroso, los objetos más amados, las cosas más queridas, lo que evocaba un día feliz, un recuerdo memorable de una fecha grata, todo fué desapareciendo. Los muebles, las joyas, esos muchos testigos tan compenetrados con nuestra vida, fuéronse sepultando lentamente en los almacenes del monte.

La prosáica necesidad se enseñoreaba en el hogar deshecho.

Todos los días so renovaba el dolor de una nueva despedida; un mundo de recuerdos á cambio de unas pesetas para comer.

La desgracia es sañuda.

Su hijo, el único fruto de sus amores bendecidos, enfermó.

Se agravaba, había que solucionar, era improporrogable.

Desconsolador el cuadro.

El padre, caído en una silla, doblada la cabeza, meditaba desesperado; á ratos, agitábase nervioso.

La madre daba vueltas azorada, en redor de la cama.

El enfermito se quejaba dobilmente, su vida se escapaba, la miseria alteraba sus ganas en sus carnes inocentes.

Dinero, medicinas; eran imprescindibles, ¿Qué hacer?

Fué ella la que primero indecisa y después decidida, le habló.

—Nuestro hijo se muere. El médico, ese viejo lujurioso, me ha ofendido diez duros.

—¡Miserable!

Se levantó de un salto, la atezó una muñeca y la zarandó violentamente.

Su honor, su dignidad, su amor propio gritaban venganza.

Pero no tenía razón, era preciso decidir; iban á dejar morir al niño tan cobardemente.

—Traeré dinero—dijo—y salió.

En la calle se envolvió una vahada de luz y ruido. Timbres, bocinas, todas de coches; brillantes de focos, escaparios espléndidos, joyerías, casas de cambio; todo le desafiaba, todo le empujaba al delirio.

Tuvo miedo. Era honrado.

Ambuló errante, perdido entre la multitud, como un senábulu; sin ver ni oír.

Lo recorrió todo, oficinas, comercios, talleres; en todas partes ofreció su trabajo, en todas partes fué igualmente rechazado.

Por último alquiló sus hombros al equipaje de los viajeros. Once reales, ganados en un día. Pero no, no solucionaban.

Tres días mortales, horribles; de cruento tormento, de intenso sufrir. Ausente del hogar, sintió un deseo vivísimo de ver á su hijo, pudiera haber muerto; volvió á su casa.

III

El cuadro era otro.

Había medicinas abundantes, el niño mejoraba, su mujer se le abrazó llorando. Aquellas medicinas, aquellas lágrimas, eran la prueba de su deshonra, el anatema de su virilidad impotente, la condenación de sus energías estériles, el escarnio de su juventud cobarde y honrada.

Lo demás; que importa, emigrante, criminal suicida ó resignado. Que importa el gesto, la postura, el papel posterior del que no supo ó pudo evitar la consumación de los hechos.

Dentro de una sociedad poderosa y civilizada, cultural y progresiva; dentro de una sociedad que blasona de perfecta y de cristiana. Un azar de la vida puede obligar á un hombre honrado á cambiar la virtud de su mujer por la vida de su hijo.

A. G. CARDEÑA.

## Toledo sin agua.

No vamos á ocuparnos de la actual escasez de agua por que atraviesa Toledo, igual á la de todos los años por la misma época.

No queremos lamentarnos una vez más de las molestias que al vecindario ocasiona la falta de agua ni de la exposición á epidemias é infecciones que lleva aparejada.

Este triste estado á que nuestra población ha llegado igual que llegó el año anterior y el otro, y todos, sólo nos ha servido en esta ocasión de móvil para pensar en las verdaderas causas del mal que no es otro sino el punible abandono en que, año tras año, las corporaciones municipales, lo mismo que las que la han precedido, é igual que la que luego la sigue, han tenido siempre en Toledo el vital problema del abastecimiento de aguas.

Esta es la cuestión que, principalmente, debiera preocupar á Toledo y de la que nadie aún ha tratado con todo el ahinco y perseverancia que su importancia reclaman.

Nadie deja de reconocer que el abastecimiento de Toledo de aguas potables

en cantidad suficiente para los usos todos que las necesidades de la vida y la importancia de la población requiere, es importantísimo y que en la consecución de este fin no cabe demora. Pero han pasado años y más años desde que el primer proyecto estuvo en vías de ejecutarse, y los toledanos seguimos con el agua tan mala y tan escasa como antes.

A fines del año pasado se puso sobre el tapete por última vez la cuestión de las aguas. Nosotros, desde estas columnas hicimos una encuesta para que las personas que parecían más autorizadas diesen su opinión. Todas fueron unánimes en apreciar la imprescindible necesidad de hacer, fuese como fuese, todo lo posible para que Toledo dejase de estar en la triste situación en que se halla.

Por aquellos días la «Sociedad Defensora de los Intereses de Toledo», presentó al Ayuntamiento un proyecto completo de abastecimiento de aguas potables, procedentes de Burguillos.

El coste de este proyecto, es relativamente escaso y están, parece, resueltas todas las dificultades y atendidas las indicaciones de cualquier género.

Sin duda por tales ventajosas condiciones, el Ayuntamiento que ya había resuelto abordar el problema de las aguas, hizo suyo el proyecto de la Defensora.

Después, ya se recordará cómo en la última sesión de las que la Junta municipal dedicó á la aprobación del presupuesto, se consignó una cantidad destinada á los gastos que pudieran llamarse preparatorios de la realización del proyecto.

Y, como siempre sucedió, igual pasó esta vez, que, pasados aquellos días, nadie volvió á acordarse de la necesidad que de agua padecemos. ¡Somos estóicos y sabemos sobrellevar los males como los bienes!

No todos se habían olvidado del proyecto pendiente de ejecución. Los que le hicieron, por un lado y por el otro el alcalde, están ahora dispuestos, según se asegura á que no pase de esta vez el hacer la traída de aguas.

Decíamos, cuando en Diciembre dejamos de hablar de estas cuestiones, que entraba el proyecto en su quizá, difícil trance; la solución económica. Aún no ha pasado de ese trámite.

Nunca será ocasión más oportuna que es ahora, en medio de la alarma producida por la posibilidad de que el agua llegue á faltar por completo, para que al proyecto de la Defensora se le dé el empujón definitivo que le haga llegar hasta su remate.

Si esta oportunidad se pierde, ya podemos decir que tenemos para sabe Dios cuánto tiempo. Si la obra se pone en marcha, pasados no muchos meses veremos convertido en realidad lo que para casi todos los toledanos ha llegado; á fuerza de desengaños, á ser sólo un sueño que parecía no poderse realizar: tener agua abundante.

## EN SOCIEDAD

Han salido de viaje: Para Algorta, el teniente coronel de la Academia de Infantería Sr. Civantos, con su distinguida familia; para Santa Teresa de Avila, don Raimundo de Pablos, y para Alicante, Valencia y Barcelona, D. José Infantes Guzmán y señora.

El día 2 del próximo mes de Agosto se verificará el enlace matrimonial de D. Mariano Moreno, con la distinguida Srta. Lola Hernando, hija del coronel de la Fábrica de Armas.

Reciban los futuros contrayentes nuestra más sincera enhorabuena.

Se encuentra muy aliviado de la enfermedad que padece D. Miguel Cano.

Nos alegramos de todas veras y deseamos su pronto restablecimiento.

## Honorabilidad profesional.

A raíz de desarrollarse los últimos sucesos á que ha dado origen el enojoso pleito debatido entre *El Centinela* y don Antonio Garijo, nos propusimos convocar á una reunión de periodistas para tratar en ella de algo que afecta á nuestra honorabilidad profesional.

Ayer mismo, no nos fué posible hacerlo por exigencias del ajuste. Hoy, recibimos la noticia, comunicada por nuestro corresponsal de Madrid, de que D. Manuel Cano, agraviado por el telegrama que insertó *España Nueva* en su número del domingo último, va dispuesto á pedir las oportunas explicaciones al director del batallador diario republicano, y á plantear una cuestión de honor.

Nosotros, fieles é incondicionales servidores de la verdad, estimamos inexacto lo que en el telegrama de referencia se dice, y por eso, y por creer firmemente que la actitud de *El Centinela* es por su grosería indigna de ser acompañada y aun tolerada por una Prensa culta y bien intencionada, dentro de la cual todos los demás periódicos de Toledo queremos ser incluidos, invitamos á nuestros compañeros de profesión, á que en vista de la urgencia del caso, se sirvan concurrir á esta Redacción mañana miércoles, á las seis y media de la tarde, para tomar medidas y dejar á salvo nuestra dignidad lastimada por quien, si aprendió á esgrimir la pluma, no se cuidó de templarla nunca con la razón más elemental, á que individualmente y socialmente, estamos todos obligados.

## A CAZA DE UN RANDA

Anteanoche, en la era de Ramagujas Bajas, sorprendió Segundo Martín Ortega, vecino de Mocejón, á un sujeto arrodillado y disponiéndose á llenar, de un montón de trigo, un saco, reconociendo en él á un tal Jesús Alonso de Bogas, habitante en las proximidades de la venta de San Antón. Al verse éste descubierto se dió á la fuga, y el primero observó que al marchar el fugitivo lo hacía con dos caballerías cargadas, una de estas con un saco de trigo.

Como aquel notara en el montón la falta de grano, tomó precipitadamente un caballo y vino á Toledo, dando aviso á la policía del hecho. Esta se puso en movimiento, apostándose ocultamente en las puertas de entrada, pero más vivo el caco, sin duda debió atravesar el río por algún vado y burlar la vigilancia. Esto, no obstante, ya de día, la policía procedió á detener al sujeto denunciado, pero este negó el hecho que se le atribuía, sin que por ello el señor juez de instrucción haya dejado ordenar su ingreso en la cárcel.

## Joven atropellada por un salvaje.

Ayer tarde se presentó en la Inspección de vigilancia una denuncia verdaderamente vergonzosa contra un sujeto vecino de esta capital llamado Andrés Ayuso.

Hé aquí los términos de la denuncia: En la bajada de los Carmelitas, núm. 22, habita una pobre mujer llama Calixta Gómez Gutiérrez, viuda, de sesenta y cuatro años.

Por su estado de pobreza tuvo necesidad de ausentarse de la casa é ingresar en el Hospital enferma. Anteayer tarde, al salir de este centro benéfico, donde habia estado durante tres semanas, marchó á su casa donde habita con ella una hija única, de diecisiete años. Cuán grande no sería la sorpresa cuando

llegó á la casa y escuchó de labios de su propia hija y una vecina, que la noche del viernes al sábado pasados, habia sido brutalmente atropellada su hija.

Para ello, el terrible sátiro, llamó á la puerta de la habitación donde pernoctaba la indefensa joven y como esta se negara á franquearle la entrada, el hombre-fiera, marchó al corral de la casa, que es común para el servicio de todos los vecinos de ella, y violentando la reja de una ventana, se lanzó por ella á la habitación, sorprendiendo á la joven y abusando brutalmente á viva fuerza de ella.

El referido sujeto Andrés Ayuso, acusado de este acto de barbarie, es casado y vecino de la misma casa donde realizó el delito. Detenido inmediatamente por la policía, negó ser autor del bárbaro hecho, pero no obstante pasó al Juzgado de instrucción, y este ha decretado su procesamiento é ingreso en la cárcel.

## DEPENDIENTE INFIEL

La Guardia civil detuvo ayer á un sujeto vecino de esta capital, llamado Basilio Aranda López. Este prestaba sus servicios en calidad de criado á don Gregorio García Matamoros, y en esta casa hurtó salvados, haciendo la venta de ellos en la cantidad de 15 pesetas.

Por este delito ha sido entregado á disposición del Juzgado de instrucción.

## A los exploradores.

Invitados con una generosidad digna de encomio, por el dueño de una finca no muy distante de esta ciudad, aquéllos, con sus instructores acamparán en ella el próximo domingo, sirviendo la misma de punto de partida para otra pequeña y muy agradable excursión.

Punto de reunión: Santo Tomé. Hora: once de la noche del sábado. Regreso: el lunes por la mañana.

Se recomienda vayan provistos de viandas para dos días y de linternas los que las tengan.

## Mozo de estación maltratado.

En las proximidades de la fuente de Cebrahigos, tres individuos llamados Gumersindo, Juan Benito y Fructuoso Moreno Sánchez, promovieron anoche, á las ocho y media, una discusión con el mozo de la estación del ferrocarril, Bibiano Ortega y Pérez.

No satisfechos con los insultos que le profirieron, pasaron á los hechos, castigándole de obra, hasta que interviniendo algunas personas, lograron contener á los tres valientes y terminar con el consiguiente escándalo que se habia formado.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado.

## CICLISTAS

EL GARAGE IMPERIAL, ha recibido un gran surtido de bicicletas de varias marcas extranjeras, que pone á disposición de sus clientes, para su alquiler, á precios sumamente económicos.

EL GARAGE IMPERIAL está establecido en la calle de Recoletos, núm. 16.

No se insertarán los originales que se reciban sin firmar, aunque hayan de publicarse con seudónimo.

Información de Madrid.

## Conferencia telefónica.

(De nuestro corresponsal.)

A las cuatro de la tarde.

### EL VIAJE DE LOS REYES

Telegrafían de Londres que su majestad el rey de España salió ayer con dirección a Cowes.

Desde este punto marchará a Pórtmán, acompañado de D.<sup>a</sup> Victoria.

### EL PRESIDENTE

Toda la mañana de hoy la ocupó el conde de Romanones en conferenciar con varios ministros en su domicilio.

A las doce marchó a la presidencia dedicándose a contestar multitud de cartas y a recibir visitas.

Después mandó recado a los periodistas con el subsecretario Sr. Arjente, de que le dispensaran hoy de recibirles, toda vez que nada tenía que comunicarnos.

### EL MARQUÉS DE ALHUCEMAS

Esta mañana ha llegado procedente de Torrelodones el Sr. García Prieto. Su estancia en Madrid será muy breve, regresando nuevamente al punto de su residencia veraniega.

### VISITA A UNOS PANTANOS

Dentro de unos días saldrá para Murcia el ministro de Fomento.

El objeto de su viaje es realizar una visita a los pantanos de Talami y Alfonso XIII.

### EL DIRECTOR DE AGRICULTURA

Hoy ha llegado de su viaje el director de Agricultura.

D. Tesifonte Gallego viene muy satisfecho de las obras que se están realizando en el ferrocarril de Canfranc y las cuales ha visitado.

### CUESTIÓN DE HONOR

Se encuentra en esta el concejal de ese Ayuntamiento D. Manuel Cano.

El objeto de su estancia obedece a exigir al director de *España Nueva*, explicaciones sobre un suelto publicado en este diario.

Con este motivo se planteará una cuestión personal.

### DE MARRUECOS

Hoy no se ha recibido telegrama alguno oficial de África. Por esto se deduce no ocurre ninguna novedad.

## NOTICIAS

**SEÑORAS:** para la hechura y arreglo de los toldos, en *Casa de Garijo, Zocodover, 10*, se venden lonas, arpilleras nuevas y usadas, cinchos, bramantes, tramillas, agujas, anillas, ganchos y cuerdas de todas clases.

Calzado y alpargatas baratas y cómodas para andar por casa.

**ALNEARIO DE LIÉRGANES.**—Únicas aguas que curan los catarros de la laringe, bronquios y pulmón, la predisposición a ellos y a la tisis; indispensables a los oradores y artistas de teatro.

Lo indispensable para las bicicletas, motocicletas y automóviles **PERMANITE**.

Conserva los neumáticos y evita los pinchazos; precio, 3 ptas. caja.

De venta: A. Garijo, Comercio, 12.

El colmo de la ignorancia es no saber que la **Piperazina doctor Grau** es el remedio más indicado para curar las enfermedades artríticas y las arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

*Nota de redacción.*—No se devuelven los originales, se publican ó no.

## SECCION RELIGIOSA

*Santos de mañana 30 de Julio.*—San Abdón, San Senén, San Teodomiro y San Rufino.

### CULTOS

Las Cuarenta Horas en la iglesia de los padres Jesuitas.

*Iglesia de padres de la Compañía.*—Solemne Triduo a San Ignacio de Loyola. A las ocho, Misa rezada; por la tarde, a las seis, Exposición, Estación, Rosario, Sermon a cargo del reverendo padre Anselmo López, S. J., Triduo, Bendición y Reserva, terminando con la marcha del Santo.

## El Explorador

Revista oficial de la asociación patriótica de los

### EXPLORADORES DE ESPAÑA

(Boy-scouts españoles)

Editado por el Comité directivo nacional.

Se ha puesto a la venta el cuarto número.

Precio: 15 céntimos.

En Toledo pueden adquirirse ejemplares en la imprenta de este diario, Comercio, 12.

## Licenciado en Letras

se necesita para profesor de un Colegio, fuera de la capital.

Informes en esta Redacción.

**¿Quereis** adquirir máquinas de escribir a plazos, nuevas y de ocasión, de todos sistemas y modelos? ¿Necesitáis accesorios para las mismas? ¿Os falta administrador para vuestras fincas? ¿Deseáis obtener un capital en un corto número de tiempo?

Dispuesto estoy siempre a servirlos en todo cuanto pueda.

No olvidéis que me encargo en la instrucción de expedientes para ingreso en los Establecimientos benéficos.

Antes de comprar maquinaria agrícola é industrial y cuantos útiles sean preciosos para las mismas, pedid precios, condiciones y cuantos datos os hagan falta a **Francisco Mata**, Pascales, 8, Toledo.

(Los de fuera no se olviden mandar sello para contestar.)

## Ventiladores Eléctricos

de mesa, pared y techo, para el voltaje de la población.—También los hay adaptados a las redes de la provincia.

PÍDANSE PRECIOS

## Viuda de Eduardo Alvarez

Comercio, 23 y 25, Toledo.

RELOJERÍA \* ÓPTICA \* MATERIAL ELÉCTRICO

## ≡ El dolor de muelas ≡

desaparece en el acto con el elixir "AURO,"

Precio: 0,50 ptas.

Farmacia de CARLOS DUQUE, Tornerías, 16 y 18.

# ¡Labradores!

La producción agrícola de España ha mejorado considerablemente en estos últimos años, merced a la aplicación de los abonos minerales. Estos han de aplicarse racionalmente si no quiere el labrador sufrir fuertes desengaños; nuestros abonos completos han venido a llenar esta necesidad debido a su composición químico-orgánica exactamente igual al buen estiércol natural, cuyo abono en España es el único que hasta ahora se ha empleado en agricultura y en toda clase de terrenos, con buenos resultados.

Hay que tener muy presente que la composición cuantitativa del estiércol, varia según su estado de descomposición más ó menos avanzada; las especies de animales de que procede, los alimentos que dichos animales reciben, y, en fin, según los cuidados que se les prodigan durante su fermentación; por eso nuestros abonos no tienen este grave inconveniente, sino que está compuesto de excelentes materias fertilizantes y en la mejor proporción de un buen abono de cuadra, únicamente varían en su cantidad con relación a las plantas que se han de cultivar.

La mejor prueba de la bondad de nuestros abonos completos, está en los excelentes resultados que los labradores han obtenido en el presente año, como lo prueban las innumerables cartas que hemos recibido y que iremos publicando periódicamente: de D. Calixto Serrano, de Toledo, en que nos manifiesta los ha empleado en sus posesiones de Almonacid, y son los que mejores resultados le han dado de todos cuantos ensayos ha venido haciendo con diferentes marcas; estos datos son bastante elocuentes y evidencian que el cultivo cereal es, en nuestro país, fácilmente susceptible de mejora; merced al empleo racional de nuestros abonos completos.

# ¡Labradores!

Si quereis obtener buenas cosechas, abonad vuestras tierras con el abono completo marca «San Isidro». Importado por los Sres. Cabello y Cabañero.

Depósito en Toledo:

Paseo de la Rosa, núm. 20 (frente a la estación del ferrocarril).



# ¡ATENCIÓN!

## Bicicletas "DURKOPP,"

¡A 4 pesetas semanales!

Facilidades desconocidas ofrece esta afamada marca, para que todo el mundo pueda disfrutarla.

La mayor garantía es el crédito que se concede.

Nuevos modelos con adelantos sensacionales.

Pedir catálogos gratis a D. Victorino Gullón y Cabo, plaza del Colegio de Infantes, núm. 2, Toledo.

Delegado general de Otto Streithberger.-Barcelona.

Talleres electromecánicos de carpintería y ebanistería.

# Jaime García Gamero.

Hijibes, 12, y Santo Domingo el Real, 4, telf. 305.-TOLEDO

A los Sres. Propietarios y Administradores de Fincas Urbanas, Arquitectos y Maestros de Obras: Se terminó ya en Toledo el costar toda clase de obra de Carpintería un 30 por 100 más caro que en las demás capitales de España.—Para que puedan convencerse de ello, pidan presupuestos, saquen sus obras a subasta, visiten los talleres del Sr. GAMERO, sítos en Santo Domingo el Real, 4, y Aljibes, 12, telf. 305, y en ellos encontrarán los grandes existencias de Puertas, Ventanas, Huecos de balcón, Veladores para Establecimientos, Banquetas para los mismos, Cajetines para luz eléctrica y teléfonos, y toda clase de Molduras para Carpintería, Ebanistería para Torneados, como asimismo toda clase de Tallas, Comedores, Despachos, Juegos de Alcobá, Gabinetes y toda clase de Cortinajes. Así, señores, según queda dicho, no construyan sin sacar antes las obras a subasta, ó sin pedir presupuestos á la CASA GAMERO, que los facilitará gratis á aquel que lo solicite, y en ellos encontrarán grandes ventajas.

## Academia Madariaga.

Preparación para Carreras Militares é Ingenieros Industriales.

Relación de los alumnos ingresados en la convocatoria de 1912, en las diferentes Academias militares:

Infantería	61
Artillería	4
Intendencia	1

El próximo curso empezará el 1.º de Septiembre.

Puerta Llana, 6, teléfono 103.

## Madame Campos.

CLASES DE FRANCÉS para señoritas y niños.

Arrabal, 36.

## Faustino Vega

### RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201

TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

## Se vende

un carro valenciano, en buen uso.

Tienda de Comestibles de Dionisio Rojas, Solarejo, 4.

## Camas doradas.

Fabricación especial.

Lo más moderno.—Lo más elegante.—Lo más barato.

Inmenso surtido.—Precios de Fábrica.

## Nicasio García

34, Calle de la Cabeza, 34.—MADRID

Este acreditado fabricante pasará por esta ciudad el día 31 de Julio.

Las personas que tengan que restaurar ó modificar cualquier trabajo concerniente á este artículo, pueden pasar los avisos á la Ferrería de D. Daniel Bruno, Comercio, 37, Toledo.

## SE ARRIENDAN

los pastos de invernada y primavera de la dehesa de Loehés, término de Toledo, para aprovecharlos con 350 cabezas de ganado lanar.—Informará D. Tiburcio Falceto, en Magán (Toledo).

## ARAQUE: Calzado económico.

Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas.

Comercio, 30.—TOLEDO.—Solarejo, 10 y 11.

## Casa de Viajeros

de

## Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel

Comercio, 70.—TOLEDO

## NOMENCLÁTOR

de los pueblos de la provincia de Toledo en la Imprenta Moderna.

## La Preparatoria Militar,

## Carreras Militares

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

## Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Granada, 4.



# ¡Calvos desahuciados!

## ¡SETECIENTOS CURADOS EN UN AÑO!

## EL PRODUCTO SANTOS

PATENTE POR VEINTE AÑOS NUM. 47.873

Hace nacer, fortalece, desinfecta y nutre el pelo de la cabeza, barba, bigote, cejas y pestañas, evitando su caída en todas las edades.

### Es el mejor reconstituyente que se conoce

## Sucesores de A. Jiménez

BANQUEROS

CASA FUNDADA EN 1840

Sucursal en Toledo: calle Nueva, núm. 16, telf. 41.

Negociación de letras sobre todas las plazas de la península y principales del extranjero.—Compra y venta de Fondos públicos y Valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de Crédito.—Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y toda clase de valores públicos.—Depósitos.

Caja de ahorros.

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.—Horas de Caja: de 9 á 2 y de 3 á 6.

Este preparado es superior á cuantos existen en el mundo, probado ya en infinidad de casos de calvicie prematura, hipersecreción sebácea (saberrea, pelo grasiento), hipergenesis de las glándulas epiteliales (caspa), micrófilos, específicos (tiña pelada total y tonsurante), debilidad del bulbo (sífilis), anemia, anemia consecutiva á fiebres prolongadas, tífus tifoideas, dermatitis, granos, erupciones, eczemas, herpes (rupias é impétigos) y todas cuantas enfermedades afectan al cuero cabelludo.

El Producto Santos es el único que en renida lucha con todos sus similares del mundo, ha obtenido gran Premio y medalla de oro en las exposiciones internacionales de Londres, Milán, Bruselas y París.

Estos triunfos que tanto honran á la química española, constituyen la más gloriosa ejecutoria de su valor científico.

El Producto Santos, es el que más se vende en España, á pesar de llevar en explotación 2 años; el más moderno de todos y reconocido como el más eficaz.

### Nuevos triunfos del PRODUCTO SANTOS

SEÑOR DON ALEJANDRO SANTOS.

Muy señor mío: Abrumadora es la enfermedad de la calvicie cuando se tiene una edad avanzada, pero es terrible y desesperada cuando está uno en plena juventud, pues tengo 19 años.

Hace dos años y medio adquirí esa enfermedad que llaman ustedes pelo *grasiento* y *saborrea*; noté dicha enfermedad estando de dependiente en casa de los Sres. Ratié y Compañía (en Toledo). Al principio no di importancia; transcurrido algún tiempo, y con la terrible rapidez que mi cabeza iba despoblándose de pelo. La grasa que salía y las costras me hacían desesperar. Decidí ponerme en cura y mandé comprar algunos específicos que anuncian con mucha pompa los periódicos. Gasté mucho dinero inútilmente sin conseguir nada; la enfermedad seguía su curso y el pelo le perdía á pasos agigantados. A los ocho meses de todo esto, y aburrido ya, decidí venir á Madrid y ver si encontraba remedio á mi enfermedad; vi en un anuncio de «Mundo Gráfico» la cura hecha á D. Vicente Caballero, empleado de la Tabacalera, y fui á visitar á V. el 3 de Octubre de 1911. Empecé á usar su específico el Producto Santos y en la actualidad ha desaparecido por completo la enfermedad y tengo la cabeza más poblada de pelo y fuerte que antes.

De ésta puede V. hacer el uso que crea más oportuno en bien á la humanidad, que yo así lo haré recomendando las personas que, como yo, le necesiten. *Aquilino Caballero Jiménez*, su casa Calle Monserrat, 28, Tahona.—Madrid 1.º de Abril de 1912.

SEÑOR DON ALEJANDRO SANTOS.

Muy señor mío: Mi señora doña María Arias, de 35 años, hacia quince que estaba calva totalmente.

Su calvicie era prematura, según los médicos y el diagnóstico de V. Nunca ha sufrido enfermedad alguna que afecte al cuero cabelludo; pero si suponíamos que la caída del cabello fuese hereditaria, por haber varios calvos en la familia.

Cansado de gastar dinero en específicos, inútilmente, pongo en su conocimiento que mi esposa, desde el día 22 de Octubre de 1912, en que se sometió al uso y tratamiento de su preparado el Producto Santos, ha conseguido poblar la cabeza de pelo, en tal abundancia, que me obliga á comunicárselo para que lo haga público y se vea claro que es el mejor reconstituyente que se conoce en el día.

Vistos sus positivos y maravillosos resultados y agradecidos á V., seguiremos usando el Producto Santos.

Es de usted affmo. s. s. q. b. s. m., *Gregorio Villaescusa*, su casa calle de la Unión, 6.—Alcázar de San Juan, Febrero 15-913.

Los abajo firmantes, vecinos de Alcázar de San Juan, certificamos los positivos y maravillosos resultados obtenidos por el Producto Santos, en doña María Arias.

*Don Eulogio S. Mateo*, alcalde presidente de Alcázar de San Juan.—*Lázaro Lagos*, concejal.

Vista la eficacia del Producto Santos, y la prodigiosa curación de doña María Arias, nos hemos sometido á su tratamiento con feliz éxito.

*Don Julián Arias*, hermano de doña María Arias; exportador de vinos.—*Don Eugenio León*, comerciante en tejidos.—*Don José Pecker*, dueño de la Fonda Francesa.—*Don Luis Posadas*, *don Emilio Murcia*, encargado de la lampistería de la estación.—*Don Natalio Romero*, almacenista de calzados.

Gutenberg, Imprenta Moderna,

Librería, Papelería y Objetos de Escritorio

## Antonio Garijo

Comercio, 12, Toledo

Rosarios, devocionarios, medallas y estampas de todas clases.

## FIGURINES

para la presente temporada.

Se reciben constantemente las últimas novedades en tarjetas postales.

Desde el día 31 de Diciembre último, en que empezó á hacer uso de su Producto Santos, mi hija Angela, de 7 años, tiene en la actualidad las calvas cubiertas de pelo.—*Joaquín Barco*, taller de fragua y carreteria.

Recomendamos el PRODUCTO SANTOS por haber visto sus excelentes resultados.

*Hipólito Palmero*, industrial.—*José G. Manzanera*, fabricante de espejos y molduras.—*Joaquín Escribano*, oficial mayor de las oficinas de la sociedad «Aguas Potables».—*Mariano Escribano*, peluquero encargado que he sido de ir despuntando el pelo en su tratamiento á doña María Arias: todos vecinos de Alcázar.

Comprobados los éxitos del Producto Santos, por nuestros amigos de Alcázar, hacemos uso de él desde el 20 de Enero de este año de 1913, obteniendo ya resultados satisfactorios.—*Abraham García* y *Eugenio Alises*, vecinos de Manzanera.

El autor D. ALEJANDRO SANTOS, se hospeda en Toledo en la Fonda Nueva, del 24 al 30 de este mes, á disposición de quien desee consultarle.

Depósito y despacho central: CASA DE SU AUTOR Y CLÍNICA ALEJANDRO SANTOS, San Bernardo, 36.—MADRID.